

départ de la Havanne, et un cas de mortalité, celui du capitaine Harvey, qui a été enterré à Nassau.

Le 2 août, le vaisseau de Sa Majesté *Bariacouta*, de Port Royal, Jamaïque, avec deux cas de fièvre jaune, dont l'un sérieux et l'autre convalescent. Les malades ont été transportés dans des lieux isolés, et le navire a été envoyé à la quarantaine à "Many Island" au Bassin de Bedford, durant trois jours, et ensuite libéré. Des deux malades ainsi placés, l'un est mort le 3 août, le lendemain de l'arrivée du vaisseau. Il s'est trouvé à bord du *Bariacouta* cinq cas de fièvre jaune après son départ de la Jamaïque. Quatre de ces malades sont morts, dont l'un à Halifax, le cinquième s'est réchappé.

Le 27 septembre, le vaisseau de Sa Majesté l'*Albacore*, des Bermudes, avec deux cas de fièvre jaune, les deux malades étaient convalescents. Ces malades ont été conduits dans des lieux isolés. L'assistant chirurgien Thomas est mort durant le trajet des Bermudes à ce port.

Le 6 octobre, la goélette *Sarah Jane* (Ferguson, capitaine) de St. Jean, Terre-Neuve, en route pour New-York, est entrée dans ce port en détresse, ayant à bord un matelot du nom de George Doherty, affecté du typhus. A l'arrivée de la goélette, j'ai trouvé cet individu dangereusement malade, et dénué de tout. On lui a procuré une garde-malade et de hardes nettes ; il a été soigné à bord, au mouillage de la quarantaine, vu qu'il n'y avait pas d'hôpital de quarantaine où l'on aurait pu l'envoyer.

Après une maladie très-sérieuse, cet individu a recouvré la santé, et est parti dans la goélette pour New-York, le 19 octobre.

Les frais de la maladie dont je viens de parler ont été payés par M. Johnston, du Département de la Marine et des Pêcheries, à Halifax, à même le fonds des matelots en détresse.

Le 7 octobre, le brick *Rapide*, de Québec (Duquette, capitaine) de la Martinique) *via* St. Martin, ayant à bord le commis Louis Michaud, affecté de la fièvre jaune. Après l'arrivée du navire, la maladie s'est empirée rapidement, et au bout de sept jours le malade a expiré, le 10 octobre. Le capitaine a fait rapport qu'un de l'équipage est tombé malade le 21 septembre et est mort, en mer, le 27 septembre, après six jours de maladie. Le cas précité a été aussi traité à bord du navire.

Le 16 octobre.—Le brigue *Fawn* (Doat, capitaine), appartenant aux Messieurs Mitchell, d'Halifax, de Kingston, Jamaïque, avec le second, Robert Dickson, malade à bord. Dès le commencement, ce cas m'a paru douteux, et sans symptômes particuliers. Comme il n'y avait pas d'hôpital, il fut conduit à terre et placé dans une maison de pension dans une chambre séparée. Le matin du 17 (dimanche) les symptômes les plus dangereux de la fièvre jaune se sont déclarés, tels que l'hémorragie du nez, de la bouche, des gencives, des selles ensanglantées, etc. Les symptômes sont devenus ensuite rapidement plus graves, et il est mort à 5 p.m., mardi le 19 octobre.

Une garde-malade a été employée, et après le décès l'appartement a été nettoyé avec les plus grands soins, sous ma surveillance personnelle, et le linge de lit a été détruit d'après mes instructions.

Dans le cas en question, j'ai eu l'aide bienveillante du Dr. F. F. Garvie, le médecin de la cité d'alors. Je dois aussi tendre témoignage de l'empressement avec lequel Stephen Tobin, écr., maire d'Halifax, a mis à ma disposition l'hôpital de la cité pour le traitement des maladies contagieuses ; mais comme la bâtisse était neuve et qu'elle n'avait jamais été occupée, avant que les arrangements nécessaires pussent se faire, la maladie s'était tellement aggravée, qu'après avoir consulté le Dr. Garvie, nous étions d'avis que l'individu devait mourir, si on le transportait à une telle distance (deux milles) et conséquemment nous sommes arrivés à la conclusion de le laisser là où il était.

Le 1er novembre, le vaisseau de Sa Majesté le "Vestal," de Port au Prince avec un cas de fièvre jaune, en convalescence. Le malade a été conduit dans des quartiers isolés, et le vaisseau a été complètement nettoyé. Le "Vestal" a eu 40 cas de fièvre jaune avec sept décès, à partir du 9 septembre jusqu'au 12 octobre.

Le 30 décembre.—Le Vaisseau de Sa Majesté le "Racoon," de Port au Prince, a eu